



ASSEMBLÉE NATIONALE

11ème législature

alcoolisme, tabagisme et toxicomanie

Question au Gouvernement n° 2126

Texte de la question

M. le président. La parole est à M. Pierre Morange.

M. Pierre Morange. Ma question s'adresse à M. le Premier ministre.

Monsieur le Premier ministre, le député et médecin généraliste que je suis souhaiterait que vous entendiez quelques citations. (Exclamations sur les bancs du groupe socialiste.) Je précise que je suis médecin généraliste en exercice. (Huées sur de nombreux bancs du groupe socialiste.)

M. Didier Boulaud. Cumulard !

M. le président. Mais qu'est-ce qui suscite cette réaction ? Je vous en prie, mes chers collègues, laissez parler M. Morange ! (Applaudissements sur les bancs du groupe du Rassemblement pour la République, du groupe de l'Union pour la démocratie française-Alliance et du groupe Démocratie libérale et Indépendants.)

M. Pierre Morange. Merci, monsieur le président.

«Rituel de plaisir pour les uns, recherche de performances physiques ou sexuelles, cérémonie initiatique pour les autres, l'usage des produits psycho-actifs n'entraîne pas obligatoirement de troubles sur la santé ou sur le comportement.» «Il s'agit le plus souvent d'un moment de la vie.» «Entourez-vous d'amis qui puissent vous accompagner sans forcément consommer et vous donner des conseils sur les usages, les produits et les risques.» «Dialoguez avec des personnes de confiance ayant déjà expérimenté, surtout pour un produit que vous ne connaissez pas, et prenez-le dans un contexte rassurant.» «Faites des pauses, changez d'univers, aérez-vous régulièrement, mangez des sucreries, buvez des jus de fruits vitaminés, fractionnez les doses, espacez les prises, surtout la première fois de la prise d'un toxique.»

Monsieur le Premier ministre, ces citations sont extraites de la dernière campagne d'information financée par la mission interministérielle de lutte contre la drogue et les toxicomanies. (Exclamations sur de nombreux bancs du groupe du Rassemblement pour la République, du groupe de l'Union pour la démocratie française-Alliance et du groupe Démocratie libérale et Indépendants.)

M. Bernard Accoyer. Scandaleux !

M. Pierre Morange. Il s'agit avant tout d'un catalogue de conseils d'utilisation, de conseils pratiques.

Le Gouvernement s'est donc résigné à ce que les jeunes se tournent vers la drogue avec pour seul objectif de limiter les dégâts sanitaires.

M. Bernard Accoyer. Quelle honte !

Plusieurs députés du groupe du Rassemblement pour la République. C'est scandaleux !

M. Pierre Morange. Ce renoncement de l'Etat est très grave lorsqu'on connaît les drames humains engendrés par la drogue tant pour les usagers que pour leurs familles et leurs entourages, souvent totalement impuissants face aux ravages de ce fléau.

Monsieur le Premier ministre, information ne veut pas dire banalisation, et le rôle de l'Etat n'est-il pas avant tout de prévenir et de dissuader ? N'y a-t-il pas là une dérive vers une dépénalisation de fait à défaut d'une dépénalisation de droit ? (Applaudissements sur de nombreux bancs du groupe du Rassemblement pour la République, du groupe de l'Union pour la démocratie française-Alliance et du groupe Démocratie libérale et Indépendants. - Exclamations sur plusieurs bancs du groupe socialiste.)

M. le président. La parole est à Mme la secrétaire d'Etat à la santé et aux handicapés.

Mme Dominique Gillot, secrétaire d'Etat à la santé et aux handicapés. Monsieur le député, force est de constater

qu'une fois de plus vous caricaturez (Exclamations sur les bancs du groupe du Rassemblement pour la République, du groupe de l'Union pour la démocratie française-Alliance et du groupe Démocratie libérale et Indépendants) un programme ambitieux développé par le Gouvernement pour prévenir les comportements à risque des jeunes. (Applaudissements sur les bancs du groupe socialiste et sur quelques bancs du groupe Radical, Citoyen et Vert.)

Il s'agit d'une campagne d'information qui a été mise au point en fonction des objectifs définis par le Gouvernement en juin dernier pour développer pendant trois ans un plan pluriannuel ambitieux sur la lutte contre la toxicomanie et les comportements à risque des jeunes.

Pour une fois, nous avons cherché à dédramatiser pour aller au coeur du sujet (Exclamations sur de nombreux bancs du groupe du Rassemblement pour la République, du groupe de l'Union pour la démocratie française-Alliance et du groupe Démocratie libérale et Indépendants. - Applaudissements sur plusieurs bancs du groupe socialiste), de manière à inciter les jeunes à avoir un comportement plus responsable, et nous nous attachons davantage aux conduites, aux comportements et aux consommations qui peuvent être nocives, quelle que soit la nature des produits. Nous n'avons pas voulu fixer les interdits qui existent par ailleurs du point de vue de la légalité sur les produits, mais bien au contraire avoir une attitude d'accompagnement, d'écoute et de solidarité vis-à-vis de jeunes en grande difficulté de manière à éviter que leurs comportements à risque, leur conduite addictive ne conduisent à des drames contre lesquels nous luttons. (Protestations sur de nombreux bancs du groupe du Rassemblement pour la République, du groupe de l'Union pour la démocratie française-Alliance et du groupe Démocratie libérale et Indépendants. - Applaudissements sur plusieurs bancs du groupe socialiste.) Plusieurs députés du groupe du Rassemblement pour la République. N'importe quoi !

M. Philippe Auberger et M. Bernard Accoyer. C'est scandaleux !

M. Jean-Claude Abrioux. Et ridicule !

M. Jean-Paul Charié. Honteux !

M. Lucien Degauchy. Lamentable !

M. le président. Mes chers collègues, gardez votre calme !

M. Bernard Accoyer. Il s'agit de la santé des Français ! C'est honteux.

M. le président. Les questions sont libres et les réponses le sont tout autant.

M. Jean-Paul Charié. Pas la consommation de drogue !

M. le président. Vous avez la parole, madame la secrétaire d'Etat.

Mme la secrétaire d'Etat à la santé et aux handicapés. Je vais donc indiquer très précisément, pour ceux qui veulent bien écouter, les grands axes de la campagne d'information qui a été lancée il y a quelque temps et qui est très bien reçue (Exclamations sur les bancs du groupe du Rassemblement pour la République, du groupe de l'Union pour la démocratie française-Alliance et du groupe Démocratie libérale et Indépendants)...

M. Jean-Paul Charié. Par les drogués !

Mme la secrétaire d'Etat à la santé et aux handicapés. ... par les médias, par les éducateurs, mais aussi par les jeunes à qui elle est destinée, et par les parents qui les accompagnent: améliorer la formation des médecins avec la mise en place d'un nouveau diplôme d'études spécialisées en addictologie (Exclamations sur les bancs du groupe du Rassemblement pour la République, du groupe de l'Union pour la démocratie française-Alliance et du groupe Démocratie libérale et Indépendants)...

M. Bernard Accoyer. Ce n'est pas la question !

Mme la secrétaire d'Etat à la santé et aux handicapés. ... renforcer les structures de lutte contre l'alcoolisme et de sevrage tabagique avec, dès cette année, plus de 80 millions de francs de mesures nouvelles; renforcer l'expertise scientifique et la recherche clinique...

M. Bernard Accoyer. On ne parle pas de ça !

Plusieurs députés du groupe du Rassemblement pour la République. Ce n'est pas la question !

Mme la secrétaire d'Etat à la santé et aux handicapés. ... notamment sur les nouveaux produits qui arrivent sur le marché; améliorer les connaissances sur les modes de consommation et les produits qui circulent, grâce au réseau sentinelle de médecins, le recueil et l'analyse des produits qui circulent d'une manière extrêmement dangereuse du fait d'un marché qui n'est pas contrôlé.

Cette campagne d'information auprès des professionnels et du grand public permettra d'élever le niveau de connaissance de nos concitoyens et d'allier nos efforts pour protéger nos jeunes contre ce fléau qu'est la drogue. (Applaudissements sur de nombreux bancs du groupe socialiste, du groupe communiste et du groupe Radical, Citoyen et Vert. - Exclamations sur les bancs du groupe du Rassemblement pour la République, du

groupe de l'Union pour la démocratie française-Alliance et du groupe Démocratie libérale et Indépendants.)

Données clés

Auteur : [M. Pierre Morange](#)

Circonscription : Yvelines (6^e circonscription) - Rassemblement pour la République

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 2126

Rubrique : Santé

Ministère interrogé : santé et handicapés

Ministère attributaire : santé et handicapés

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 25 mai 2000, page 4604

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue au Journal officiel du 25 mai 2000